

commercialisation à l'étranger; cela entraînera une modification profonde des activités de commercialisation de cette industrie.

Canpotex possède un bureau au Brésil en raison de la dimension de ce marché et du potentiel qu'il offre. Canpotex exploite également une société de transport maritime qui fait l'affrètement à temps de navires pour expédier sa potasse.

Considérations relatives au marché

L'existence d'un bureau de Canpotex au Brésil constitue un avantage commercial qui permet d'offrir aux acheteurs brésiliens des conseils techniques sur place. L'industrie brésilienne des engrais utilise des techniques de mélange en vrac qui font appel à la potasse brute granulaire. Le Canada possède un avantage par rapport aux fournisseurs européens pour la fourniture de ce type de potasse. Il est vraisemblable qu'à l'avenir les expéditions de potasse proviennent du Nouveau-Brunswick dont les mines commenceront à produire en 1982 ou 1983. Ces mines seront mieux placées que celles de la Saskatchewan en ce qui concerne les expéditions vers le Brésil. Les principaux obstacles à la croissance des échanges sont:

- a) la potasse est une marchandise dont les échanges doivent être réglés en devises et le Brésil a des problèmes de réserves de change;
- b) le déséquilibre entre la demande et l'offre pour la potasse brute et la potasse broyée du Canada (on préfère la potasse brute, plus coûteuse et moins abondante sur le marché);
- c) en raison du déficit commercial du Brésil avec le Canada et des difficultés qu'éprouve le Brésil à satisfaire aux dispositions de ses accords commerciaux bilatéraux avec les pays d'Europe orientale (spécialement la RDA), les autorités de ce pays favorisent les importations de potasse en provenance de la RDA et, à cet effet, assurent le financement des importations;
- d) le gouvernement brésilien a réduit ses subventions pour les achats d'engrais.

Concurrence et activités des concurrents

Les principaux concurrents du Canada sur le marché Brésilien de la potasse sont l'Allemagne (de l'Ouest et de l'Est), la France, l'URSS et les États-Unis; la concurrence de ce dernier pays est toutefois en voie de déclin. La potasse fait l'objet d'échanges internationaux intenses et la concurrence est très vive sur ce marché.

Plan d'action

Les exportations canadiennes de potasse vers le Brésil sont déjà importantes et représentent 40 pour cent de la consommation de ce pays. Nous nous attendons à ce que ce secteur continue de connaître une forte croissance. La potasse faisant objet d'échanges importants